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Así puedes identificar los correos apócrifos 

Conoce qué son los correos apócrifos, cómo identificarlos y sigue estos consejos 

para evitar ser víctima de fraude. 

 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) recientemente alertó 

a los pagadores de impuestos para que tengan cuidado con los correos apócrifos. 

De acuerdo con la Prodecon, los correos electrónicos apócrifos son aquellos 

mensajes creados para que, a través de ligas, archivos o algún acceso, se obtenga 

diversa información, ya sea personal, comercial, financiera, etcétera. Esto con el 

objetivo de usar, de forma indebida, los datos obtenidos, ya sean contraseñas, 

fotografías, mensajes, o bien, el control de los dispositivos de los contribuyentes, 

como computadoras o celulares. 

¿Cómo detectar correos apócrifos? 

La Prodecon indicó que los correos electrónicos apócrifos generalmente contienen 

la siguiente información: 

Se incluye en el campo del receptor tu correo electrónico, pero no tu nombre 

completo o correcto. 

El nombre de alguna institución, organismo o dependencia en México, de forma 

incorrecta incluyendo, en algunas ocasiones, nombres de personas, con dominios 

utilizados en otros países, por ejemplo: “.co”, “.br”, “.es”, “.pe”, “.uk” o “.uy”, entre 

otros. 

Faltas de ortografía. 

Ligas de acceso para que ingreses a una página de internet e ingreses diversos 

datos, o bien, para confirmar que has recibido el mensaje. 

Archivos para descargar (en ocasiones sin nombre). 

Mensajes de advertencia o amenaza en donde supuestamente tu cuenta será 

suspendida o cancelada si no respondes el correo, o bien, si no ingresas a las ligas 

enviadas o descargas los archivos. 

Solicitud de alguna cantidad para cancelar supuestos adeudos. 

Contenido de información falsa, como por ejemplo artículos de leyes, reglamentos, 

decretos, etcétera, inexistentes. 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/08/asi-puedes-identificar-los-correos-apocrifos/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/09/%f0%9f%93%ac-el-sat-alerta-sobre-correos-y-llamadas-falsas-a-su-nombre/
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Indicación de que contestes el mismo correo anexando diversos datos de contacto, 

por ejemplo, número de celular, otro correo electrónico, teléfono fijo e incluso tu 

dirección para poderte localizar con mayor facilidad. 

Se incluye en el “Asunto”, mensajes para captar tu inmediata atención, por ejemplo: 

“embargo de cuenta”, “actualiza tu correo”, “aviso importante”, etcétera.  

Recomendaciones de la Prodecon 

Tomando en cuenta lo anterior, la Prodecon expuso las siguientes 

recomendaciones: 

1. Si recibes algún correo con las características antes referidas que te hagan dudar 

de su procedencia, no lo abras, comunícate inmediatamente con la persona, 

empresa, institución, organismo o dependencia que supuestamente realizó el envío 

para verificar su autenticidad y, si lo abres para ver su contenido, no ingreses a 

ninguna liga o descargues archivos. 

2. Cuando el correo supuestamente provenga de algún organismo, institución o 

dependencia del Gobierno de México, éste deberá contener el dominio “.gob.mx”, y 

no contener nombres distintos al oficial o dominios de otros países. Ejemplos de 

correos apócrifos: 

 

PRODECON informa 

México-Prodecon 

Soporte @prodecon.gob.mx < secretaria @cop.com.py> 

3. Es importante que sepas que el dominio “.gob.mx”, únicamente es utilizado por 

las dependencias, organismos e instituciones del Gobierno de México y no puede ir 

acompañado de otra liga o correo anexo que tenga un dominio diferente, como 

puedes ver en los ejemplos antes citados. 

4. Para verificar si una cuenta de correo electrónico que se visualiza como oficial es 

o no apócrifa, o para verificar la procedencia de alguna liga de acceso, puedes 

colocar el puntero del mouse sobre el nombre del correo o del link, sin dar clic, y 

aparecerá el dominio de la cuenta, por ejemplo: “mailto:123 @mx.com”. 

 

 

 

 

 

http://gob.mx/
http://prodecon.gob.mx/
http://cop.com.py/
http://gob.mx/
mailto:123
http://mx.com/
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Nuevo paquete económico, sin ‘sorpresitas’ fiscales 

El Paquete Económico para 2022 que entregará la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) al Congreso en septiembre próximo será muy inercial, ante la 

ausencia de una reforma fiscal, estimaron analistas. 

Héctor Villarreal, director del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria 

(CIEP), explicó que el presupuesto es considerado inercial debido a que no se prevé 

una reforma fiscal profunda, sino que se buscará elevar la recaudación con una 

reforma administrativa. 

 

Ratifica AMLO que no habrá nuevos impuestos en 2022 

El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó anoche una reunión con 

funcionarios de la Secretaría de Hacienda para delinear el proyecto de Presupuesto 

de Egresos de la Federación 2022 y para hacer una evaluación de los principales 

indicadores económicos. 

Por otra parte, expresó que si gana en la revocación de mandato (programada para 

el año próximo), “voy a terminar a finales del 2024 y me voy a ir con mi conciencia 

tranquila, feliz, feliz, feliz. 

 

Deuda de Interjet con el SAT debe pagarla Alejandro del Valle: abogado de Miguel 

Alemán Magnani 

El empresario Alejandro del Valle es quien que debería pagar la deuda 

de Interjet con el Servicio de Administración Tributaria (SAT), conforme a lo 

acordado a su llegada la aerolínea, y por tanto, ser perseguido por las autoridades, 

sostuvo Javier Mondragón, abogado de Miguel Alemán Magnani, sobre quien pesa 

una orden de aprehensión. 

En entrevista con MILENIO Televisión, el litigante informó que en una asamblea 

celebrada en junio de 2020 la familia Alemán pactó ceder 90 por ciento de las 

acciones de Interjet al empresario Del Valle, quien se comprometió a  hacer un 

desembolso de 4 mil 300 millones de pesos para liquidar los pasivos con el SAT, 

sin embargo, "hasta el día de hoy han incumplido con este aspecto". 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/18/nuevo-paquete-economico-sin-sorpresitas-fiscales/
https://www.jornada.com.mx/2021/08/18/economia/023n3eco
https://www.milenio.com/negocios/deuda-interjet-pagarla-alejandro-valle-abogado
https://www.milenio.com/negocios/deuda-interjet-pagarla-alejandro-valle-abogado
https://www.milenio.com/temas/alejandro-del-valle
https://www.milenio.com/temas/interjet
https://www.milenio.com/temas/miguel-aleman-magnani
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Interjet busca quitas de hasta 80% en su deuda 

El concurso mercantil en el que está ya inmerso Interjet servirá para varias cosas, 

poner a la empresa a volar otra vez, renegociar la deuda con los acreedores, 

reestructurar pasivos y acomodar la participación accionaria. Por lo menos eso es 

lo que se espera al interior de la aerolínea  

Recientemente, el Instituto Federal de Concursos Mercantiles (Ifecom) pudo 

informar a la aerolínea mexicana de que existe un proceso en su contra, promovido 

por un acreedor que reclama el pago de 400 mil pesos.  

 

Falta de citas disponibles en el SAT genera mercado negro: análisis de Coparmex 

Nuevo León 

Monterrey, NL. Un análisis de la Confederación Patronal de la República Mexicana 

de Nuevo León, con datos del Servicio de Administración Tributaria (SAT), reveló 

que al primer semestre de 2021, el organismo cuenta con 31,449 trabajadores, es 

decir, 4,418 empleos menos que en el mismo período de 2018, lo que significa una 

disminución del 12.31 por ciento del personal. Ante la falta de citas disponibles en 

el SAT, se ha generado un mercado negro en el que las citas se comercializan hasta 

por 15,000 pesos, según denuncias de contribuyentes, indicó Coparmex Nuevo 

León. 

El director general de Coparmex Nuevo León, Iván Rivas Rodríguez, demandó a la 

autoridad fiscal federal reconsiderar la disminución de personal, debido a que 

no satisface las necesidades de los contribuyentes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Interjet-busca-quitas-de-hasta-80-en-su-deuda-20210818-0005.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Falta-de-citas-disponibles-en-el-SAT-genera-mercado-negro-analisis-de-Coparmex-Nuevo-Leon-20210817-0060.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Falta-de-citas-disponibles-en-el-SAT-genera-mercado-negro-analisis-de-Coparmex-Nuevo-Leon-20210817-0060.html
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Si-requiere-una-cita-con-el-SAT-conozca-el-sitio-para-generarla-20210615-0073.html
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Si-requiere-una-cita-con-el-SAT-conozca-el-sitio-para-generarla-20210615-0073.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ante-escasez-de-citas-en-el-SATAMLO-ofrece-simplificar-tramites-20210812-0073.html
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OFICIO 500-05-2021-15538 mediante el cual se comunica listado global definitivo 

en términos del artículo 69-B, párrafo cuarto del Código Fiscal de la Federación. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- HACIENDA.- Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración Tributaria.- Administración General de Auditoría 

Fiscal Federal.- Administración Central de Fiscalización Estratégica. 

Oficio: 500-05-2021-15538 

Asunto:   Se comunica listado global definitivo en términos del artículo 69-B, párrafo cuarto del Código Fiscal de 

la Federación. 

La Administración Central de Fiscalización Estratégica, adscrita a la Administración General de 

Auditoría Fiscal Federal del Servicio de Administración Tributaria, con fundamento en lo dispuesto por los 

artículos 16, primer párrafo, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 1, 7, fracciones VII, 

XII y XVIII y 8, fracción III de la Ley del Servicio de Administración Tributaria, publicada en el Diario Oficial de 

la Federación del 15 de diciembre de 1995, reformada por Decreto publicado en el propio Diario Oficial 

de la Federación del 12 de junio de 2003; 1, 2, párrafos primero, apartado B, fracción III, inciso e), y segundo, 

5, párrafo primero, 13, fracción VI, 23, apartado E, fracción I, en relación con el artículo 22 párrafos 

primero, fracción VIII, y último, numeral 5, del Reglamento Interior del Servicio de Administración Tributaria 

publicado en el Diario Oficial de la Federación el 24 de agosto de 2015, vigente a partir del 22 de noviembre de 

2015, de conformidad con lo dispuesto en el párrafo primero del Artículo Primero Transitorio de dicho 

Reglamento; Artículo Tercero, fracción I, inciso a), del Acuerdo mediante el cual se delegan diversas 

atribuciones a los Servidores Públicos del Servicio de Administración Tributaria, publicado en el Diario Oficial 

de la Federación el día 23 de junio de 2016, vigente a partir del 23 de julio de 2016, de conformidad con lo 

dispuesto en el artículo Transitorio Primero de dicho Acuerdo; así como en los artículos 33, último párrafo, 63, 

y 69-B párrafos primero, cuarto y quinto del Código Fiscal de la Federación, notifica lo siguiente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5626832&fecha=18/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5626832&fecha=18/08/2021
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OFICIO 500-05-2021-15537 mediante el cual se comunica listado global definitivo 

en términos del artículo 69-B, párrafo tercero del Código Fiscal de la 

Federación vigente hasta el 24 de julio de 2018. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- HACIENDA.- Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración Tributaria.- Administración General de Auditoría 

Fiscal Federal.- Administración Central de Fiscalización Estratégica. 

Oficio: 500-05-2021-15537 

Asunto:   Se comunica listado global definitivo en términos del artículo 69-B, párrafo tercero del Código Fiscal de la 

Federación vigente hasta el 24 de julio de 2018. 

La Administración Central de Fiscalización Estratégica, adscrita a la Administración General de 

Auditoría Fiscal Federal del Servicio de Administración Tributaria, con fundamento en lo dispuesto por los 

artículos 16, primer párrafo, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 1, 7, fracciones VII, 

XII y XVIII y 8, fracción III de la Ley del Servicio de Administración Tributaria, publicada en el Diario Oficial de 

la Federación del 15 de diciembre de 1995, reformada por Decreto publicado en el propio Diario Oficial de 

la Federación del 12 de junio de 2003; 1, 2, párrafos primero, apartado B, fracción III, inciso e), y segundo, 

5, párrafo primero, 13, fracción VI, 23, apartado E, fracción I, en relación con el artículo 22 párrafos 

primero, fracción VIII, y último, numeral 5, del Reglamento Interior del Servicio de Administración Tributaria 

publicado en el Diario Oficial de la Federación el 24 de agosto de 2015, vigente a partir del 22 de noviembre de 

2015, de conformidad con lo dispuesto en el párrafo primero del Artículo Primero Transitorio de dicho 

Reglamento; Artículo Tercero, fracción I, inciso a), del Acuerdo mediante el cual se delegan diversas 

atribuciones a los Servidores Públicos del Servicio de Administración Tributaria, publicado en el Diario Oficial 

de la Federación el día 23 de junio de 2016, vigente a partir del 23 de julio de 2016, de conformidad con lo 

dispuesto en el artículo Transitorio Primero de dicho Acuerdo; así como en los artículos 33, último párrafo, 63, 

del Código Fiscal de la Federación vigente y 69-B, párrafos primero, tercero y cuarto del Código Fiscal de la 

Federación vigente hasta el 24 de julio de 2018, en relación con el Artículo Segundo Transitorio del "DECRETO 

por el que se reforma el artículo 69-B del Código Fiscal de la Federación", publicado en el Diario Oficial de la 

Federación el 25 de junio de 2018 y Artículo Transitorio Vigésimo Cuarto, fracción I) de la Resolución Miscelánea 

Fiscal para 2021, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 29 de diciembre de 2020, notifica lo siguiente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5626833&fecha=18/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5626833&fecha=18/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5626833&fecha=18/08/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5626833&fecha=18/08/2021
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FGR solicita a Interpol ficha roja para buscar y localizar a Laura Bozzo 

La Fiscalía General de la República (FGR) solicitó a la Interpol ficha roja para buscar 

y localizar a la presentadora de televisión Laura Bozzo, quien cuenta con una orden 

de aprehensión por el delito  de evasión fiscal, informaron fuentes del Gobierno 

federal. 

El pasado miércoles, un juez federal vinculó a proceso a la conductora peruana por 

el presunto delito fiscal por 12 millones de pesos, obtenidos mediante la venta 

indebida  de un inmueble embargado por el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), para garantizar el pago de un adeudo por 13 millones de pesos. 

 

Proponen Ley para estímulos fiscales en pueblos mágicos 

Programa Pueblos Mágicos nación en 2001 

En el Senado de la República se propuso crear una Ley de Estímulos Económicos 

para los Pueblos Mágicos para que tengan mayores incentivos y se puedan 

recuperar el turismo interno los más de 100 pueblos listados por la Secretaría de 

Turismo (Secrtur). 

El senador y coordinador del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) Manuel 

Velasco Coello, aseguró que es fundamental instrumentar medidas que reactiven el 

turismo interno, como el que se desarrolla en los 132 pueblos mágicos, uno de los 

sectores económicos más importantes de la economía nacional. 

 

Impuesto Predial mejoraría las finanzas de los municipios mexiquenses 

Una de las estrategias del gobierno del Estado de México para que los municipios 

cuenten con mayores márgenes de liquidez en sus finanzas, y que con la llegada 

de los nuevos alcaldes continúe, e inclusive se refuerce, es aumentar la recaudación 

del Predial por medio de convenios de coordinación, aseguró el titular de la 

Secretaría de Finanzas local, Rodrigo Jarque Lira. 

Durante la conferencia La administración y las finanzas públicas en el Estado de 

México y sus municipios ante la renovación de los ayuntamientos, explicó que la 

importancia de que el gobierno estatal ayude a los municipios recae en que por años 

las demarcaciones han manejado finanzas poco sostenibles y dependen en buena 

parte de los recursos que les asigna la Federación. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fgr-solicita-interpol-ficha-roja-para-buscar-y-localizar-laura-bozzo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/laura-bozzo
https://impuestum.com/noticias/2518/Proponen+Ley+para+est%C3%ADmulos+fiscales+en+pueblos+m%C3%A1gicos++
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Impuesto-Predial-mejoraria-las-finanzas-de-los-municipios-mexiquenses-20210817-0123.html
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SAT ‘afila cobro’ de impuestos omitidos al amparo del outsourcing 

Las empresas que utilizan o utilizaron servicios de outsourcing están en la mira 

del Servicio de Administración Tributaria (SAT); debido a la omisión de impuestos y 

cuotas de seguridad social.   

Diego Cuevas Estandía, socio del despacho GLZ Abogados y especialista en 

prevención de riesgos fiscales, señaló que, al menos, 50% de dichas organizaciones 

omitieron hasta 90% de sus contribuciones; desde ISR hasta las cuotas del IMSS e 

Infonavit. 

 

Impulsa cambio de outsourcing récord patronal 

Los cambios a las reglas de outsourcing tuvieron una consecuencia positiva: en julio 

pasado, se logró el mayor registro de empresas ante el IMSS a nivel nacional para 

un mes. 

Se dieron de alta 46 mil 111 empresas, 143 por ciento más que en julio del 2020 y 

la mayor cifra para cualquier mes desde que hay datos disponibles, a partir de 

diciembre de 1999. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2021/08/17/sat-afila-cobro-de-impuestos-omitidos-al-amparo-del-outsourcing.html
https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2021/08/15/20-por-ciento-empresas-mexico-apenas-tienen-para-renta-nomina.html
https://twitter.com/SATMX
https://glzabogados.com/
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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Reporta Ssa 877 muertes más por Covid-19 en México 

La Secretaría de Salud registró 877 muertes más por Covid-19 en México, con lo 

que suman 249 mil 529. 

 

Esta es la cifra más alta para un día desde el 2 de marzo pasado, cuando fueron 

notificadas mil 35 muertes.  

 

Da positivo a Covid Gobernador de Texas 

El Gobernador de Texas, Gregg Abbott, dio positivo al Covid-19, aunque no 

presenta síntomas de la enfermedad, pero permanecerá aislado por precaución, 

informó este martes su oficina. 

 

"El Gobernador Greg Abbott dio positivo hoy para el virus Covid-19. El Gobernador 

ha estado realizando pruebas a diario, y hoy fue el primer resultado positivo de la 

prueba", informó su Gobierno en un comunicado. 

 

Hospitales registran ligera baja, tienen espacio para menores con covid 

Los hospitales que reciben a menores de edad enfermos de covid-19 han tenido un 

ligero respiro en medio de la tercera ola, pues ayer el Pediátrico de la Villa y el 

Hospital Infantil Federico Gómez tenían capacidad para recibir a menores que 

requerían atención urgente, se observó en un recorrido. 

Jorge Medina vive en la colonia Nueva Atzacoalco, en la alcaldía de Gustavo A. 

Madero, cuyo hijo de 17 años tenía una saturación muy baja de oxígeno cuando 

llegó al Pediátrico de la Villa, luego de ser rechazado de un hospital más grande. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/reporta-ssa-877-muertes-mas-por-covid-19-en-mexico/ar2241582?v=3
https://www.reforma.com/da-positivo-a-covid-gobernador-de-texas/ar2241521?v=2
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/hospitales-registran-ligera-baja-tienen-espacio-para-menores-con-covid/1466624
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Firmar responsiva no será obligatorio’; requisito para regreso a clases presenciales 

Tras la polémica que generó entre los padres de familia la carta responsiva que la 

SEP pidió firmar como requisito para enviar a los niños a la escuela, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador aclaró que eso no será obligatorio. 

En conferencia, aseguró que a él no se le consultó dicha medida, que traslada a los 

papás la responsabilidad de un eventual contagio de covid-19 de sus hijos durante 

las clases presenciales. 

 

Parten primeras caravanas de vacunación desde Nuevo León hacia Texas 

Este miércoles poco antes de las 8 de la mañana partieron las primeras unidades 

de camiones que llevarán a empleados de empresas regias a vacunarse en Estados 

Unidos, acompañados del gobernador electo de Nuevo León, Samuel García. 

Este miércoles y jueves partirán varios camiones con destino a Laredo, Texas para 

transportar a unos mil 500 empleados que recibirán la vacuna de Johnson & 

Johnson en la frontera, tras la gestión del mandatario electo para obtener la 

donación de inmunizadores.  

 

877 decesos y 14 mil 814 nuevos casos de Covid-19 en últimas 24 hrs 

Ciudad de México. En las últimas 24 horas se confirmaron 14 mil 814 nuevos casos 

de Covid-19 en México, al igual que 877 muertes, con lo que la cifra de personas 

contagiadas subió a 3 millones 123 mil 252 y la de fallecimientos a 249 mil 529 

desde que inició la crisis sanitaria. 

De acuerdo con el reporte diario sobre la situación de la epidemia de la Secretaría 

de Salud, no se reportan cambios en la curva epidémica respecto al día anterior y 

se estima que hay 133 mil 159 personas con la enfermedad en fase activa en el 

país, es decir, que comenzaron con síntomas en los últimos 14 días. Esto es 707 

casos menos que la víspera. 

La tasa de hospitalización, en tanto, sigue creciendo, y se reportó un incremento del 

1 por ciento en la ocupación de las camas generales, que se ubica en 55 por ciento, 

y también de un punto en las camas con ventilador, que está en 47 por ciento. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/firmar-responsiva-no-sera-obligatorio-requisito-para-regreso-a-clases-presenciales/1466609?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/18/parten-primeras-caravanas-de-vacunacion-desde-nuevo-leon-hacia-texas-327051.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/16/nuevo-leon-iniciara-caravanas-de-vacunacion-en-estados-unidos-326389.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/17/empresas-de-nuevo-leon-se-beneficiaran-de-caravanas-de-vacunacion-en-texas-326845.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/17/politica/14-mil-814-nuevos-casos-y-877-defunciones-por-covid-19-en-24-hrs-ssa/
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1 de cada 3 hogares ‘chilangos’ padece crisis psicológica por el COVID 

El 33 por ciento de los capitalinos dice haber sufrido alguna crisis psicológica, crisis 

nerviosa o depresión en estos días debido a la pandemia, según revela una 

encuesta de EL FINANCIERO realizada en la Ciudad de México, durante el mes de 

agosto. 

Esta es la proporción más alta que se ha registrado en la serie de encuestas de esta 

casa editorial desde que iniciaron las medidas de confinamiento por la pandemia, 

en marzo de 2020. 

Encuesta COVID Pandemia causa crisis psicológica en ciudadanos (Especial) 

Según la encuesta, las mujeres reportaron más crisis psicológicas en su hogar 

durante la primera ola de contagios, llegando a registrar 41 por ciento en julio del 

año pasado, frente al 22 por ciento de los hombres. No obstante, en meses recientes 

se igualaron un poco más las proporciones, y en agosto el 34 por ciento de mujeres 

reportó algún tipo de crisis mental o emocional en su hogar debido a la pandemia, 

frente al 31 por ciento de los hombres. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/18/1-de-cada-3-hogares-chilangos-padece-crisis-psicologica-por-covid/
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Presupuesto de Banco del Bienestar aumenta más de 1,000%; mora repunta 

Durante el primer semestre del 2021, el Banco del Bienestar recibió una aportación 

de capital de 5,000 millones de pesos por parte de la Secretaría de Hacienda, con 

lo que su presupuesto para este año se ajustó al alza 1,613%, para contar con una 

partida presupuestal del orden de 5,309 millones de pesos. 

En los últimos tres Presupuestos de Egresos a este banco se le han asignado de 

manera inicial partidas presupuestales que se amplían durante el transcurso de 

cada año y las cuales representan un incremento de más de 1,000% respecto a la 

cantidad original asignada, convirtiéndose así en uno de los organismos que más 

se beneficia de los reajustes en el presupuesto de este gobierno. 

 

No es opción elegir entre Salud y Educación, UdeG seguirá defendiendo su 

presupuesto 

No es opción elegir entre Salud y Educación, por lo que, bajo protesta, 

la Universidad de Guadalajara y Los Hospitales Civiles, seguirán defendiendo su 

presupuesto, mediante una carta dirigida al Gobernador de Jalisco buscarán que 

140 mil jaliscienses la firmen con el fin de destrabar los recursos asignados a la 

casa de estudios y utilizar mejor de los 6 mil 200 mdp, que exclusivamente el 

Gobierno tiene para afrontar la pandemia. 

Te recomendamos: Recorte presupuestal a la UdeG es ilegal, asegura Ricardo 

Villanueva 

“A través de esta carta expreso todo mi apoyo en la construcción del Hospital Civil 

de Tonalá, al Museo de Ciencias Ambientales y a la vez exijo respeto al presupuesto 

ya la autonomía de la Universidad de Guadalajara, si a la educación, si a la salud, 

atentamente de Ricardo Villanueva Lomelí ciudadano del Estado de Jalisco y se le 

dirige a Enrique Alfaro Ramírez”, dijo el rector de la UdeG. 

 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Presupuesto-de-Banco-del-Bienestar-aumenta-mas-de-1000-su-mora-repunta-20210817-0149.html
https://www.milenio.com/politica/comunidad/udeg-seguira-defendiendo-su-presupuesto
https://www.milenio.com/politica/comunidad/udeg-seguira-defendiendo-su-presupuesto
https://www.milenio.com/temas/universidad-de-guadalajara
https://www.milenio.com/politica/comunidad/udeg-recorte-presupuestal-ilegal-asegura-ricardo-villanueva
https://www.milenio.com/politica/comunidad/udeg-recorte-presupuestal-ilegal-asegura-ricardo-villanueva
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Vigilan con lupa votación en GM 

En presencia de unos 50 observadores nacionales e internacionales, se llevó a cabo 

la primera jornada de votaciones para legitimar el contrato colectivo de trabajo que 

regirá en la planta de General Motors, en Silao, Guanajuato. 

 

El resultado de la votación será decisivo para resolver la queja laboral que Estados 

Unidos interpuso en el marco del T-MEC, bajo el mecanismo de respuesta rápida. 

 

Falla Gobierno en el manejo de piratería 

En diversas ocasiones, los productos pirata decomisados son manejados con 

opacidad y terminan en subastas aunque incumplan con derechos de propiedad 

industrial, denunciaron especialistas. 

 

Cuando se decomisa mercancía que incumple con derechos de propiedad 

industrial, la Fiscalía General de la República (FGR) contacta al titular de la marca 

para avisar que hay contenedores con productos que ostentan su marca. 

 

Llega tarde e incompleta Estrategia Digital 

El Gobierno federal publicó la Estrategia Digital Nacional 2021-2024, pero de 

acuerdo con especialistas, ésta no sólo llegó 3 años tarde, posee pocos objetivos y 

carece de metas claras. 

 

La Estrategia o Agenda Digital Nacional es la hoja de ruta que conjuga las tácticas 

públicas, privadas y sociales que buscan asegurar e incrementar el 

aprovechamiento de las Tecnologías de Información y Comunicación (TIC) y la 

conectividad en beneficio de la ciudadanía, empresas y Gobierno. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/vigilan-con-lupa-votacion-en-gm/ar2241697?v=2
https://www.reforma.com/falla-gobierno-en-el-manejo-de-pirateria/ar2241718?v=2
https://www.reforma.com/llega-tarde-e-incompleta-estrategia-digital/ar2241725?v=3
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Se duplica la venta de autos eléctricos en México, revela el INEGI 

Los autos híbridos y eléctricos siguen avanzando en el mercado mexicano, pues 

entre enero y mayo de este año lograron aumentar sus ventas en 96.3%, ya que 

algunos consumidores y empresas con flotillas propias han comenzado a buscar 

unidades menos contaminantes o cero emisiones como parte de la cultura del 

cuidado al medio ambiente. 

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en 

los primeros cinco meses del año pasado se vendieron un total de nueve mil 578 de 

estas unidades. 

 

Mexicanos ahora gastan más con tarjetas de crédito y débito 

Entre enero y julio, el gasto realizado por los mexicanos con tarjetas de crédito y 

débito sumó un billón 778 mil 148 millones de pesos, 26.4% más que en el mismo 

periodo de 2020 y 22.5% superior al reportado en igual lapso de 2019, año previo a 

la crisis económica generada por la pandemia de covid-19, de acuerdo con la 

Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios 

Financieros (Condusef). 

Las estadísticas del organismo indican que el gasto de los consumidores con 

tarjetas de crédito durante los primeros siete meses del año sumó 655 mil 158 

millones de pesos, 28.2% por encima al del mismo periodo de 2020 y 12.9% mayor 

al de igual lapso, pero de 2019. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/autos/se-duplica-la-venta-de-autos-electricos-en-mexico-revela-el-inegi/136533?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/autos/mexico-podria-perder-inversion-en-autos-electricos/135302
https://www.dineroenimagen.com/economia/mexicanos-ahora-gastan-mas-con-tarjetas-de-credito-y-debito/136506
https://www.dineroenimagen.com/economia/mexicanos-ahora-gastan-mas-con-tarjetas-de-credito-y-debito/136506
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/como-puedo-pagar-mis-deudas-usando-una-tarjeta-de-credito/136083
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/en-15-dias-iniciara-el-declive-de-la-tercera-ola-de-covid-19-preve-gatell/136505
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Paso a paso: Proceso legal para legitimar los contratos colectivos de trabajo 

La legitimación de contratos colectivos es una disposición que deben cumplir 

todos los sindicatos en México, sin excepción. Este procedimiento fue establecido 

con la reforma laboral de 2019 y se realiza en una sola ocasión. En términos 

prácticos, se refiere al proceso mediante el cual los trabajadores otorgan su 

respaldo o rechazan el documento que contiene sus condiciones laborales y protege 

su relación de trabajo. 

De acuerdo con la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), hasta ahora se 

han legitimado un poco más de 1,400 contratos colectivos, con la participación de 

alrededor de 780,000 trabajadores a través de 3,500 consultas. La dependencia 

estima que para octubre, cuando el nuevo modelo laboral empezará a operar en 13 

entidades más, serán un millón de personas trabajadoras consultadas sobre sus 

condiciones laborales. 

 

Interjet busca quitas de hasta 80% en su deuda 

El concurso mercantil en el que está ya inmerso Interjet servirá para varias cosas, 

poner a la empresa a volar otra vez, renegociar la deuda con los acreedores, 

reestructurar pasivos y acomodar la participación accionaria. Por lo menos eso es 

lo que se espera al interior de la aerolínea  

Recientemente, el Instituto Federal de Concursos Mercantiles (Ifecom) pudo 

informar a la aerolínea mexicana de que existe un proceso en su contra, promovido 

por un acreedor que reclama el pago de 400 mil pesos.  

 

Volkswagen México acuerda con sindicato alza de 5.5% a salarios de los 

trabajadores 

La unidad mexicana de Volkswagen informó la mañana de este miércoles que llegó 

a un acuerdo con el sindicato para incrementar en un 5.5% los salarios de los 

trabajadores y en un 1% las aportaciones al fondo de ahorro de los empleados.  

La automotriz alemana informó que el aumento comenzará aplicarse de inmediato 

y corresponde a la revisión salarial que la empresa y los trabajadores negocian 

todos los años. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Paso-a-paso-Proceso-legal-para-legitimar-los-contratos-colectivos-de-trabajo-20210817-0107.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Interjet-busca-quitas-de-hasta-80-en-su-deuda-20210818-0005.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Volkswagen-Mexico-acuerda-con-sindicato-alza-de-5.5-a-salarios-de-los-trabajadores---20210818-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Volkswagen-Mexico-acuerda-con-sindicato-alza-de-5.5-a-salarios-de-los-trabajadores---20210818-0022.html
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300 mil empleos nuevos en un año, por el Tren Maya: AMLO 

Durante la Conferencia Mañanera de Palacio Nacional, el presidente López 

Obrador dijo que en un año se crearán más de 300 mil empleos, como consecuencia 

de las obras relacionadas con el Tren Maya, en el Sureste de México. 

El mandatario federal dijo que calcula que en poco tiempo se van a ver los beneficios 

de las obras de infraestructura que realiza su administración. Y que el Sureste del 

país será una de las regiones más beneficiadas.   

 

Tercera ola frena los pronósticos, asegura IMEF 

Las revisiones al alza en los pronósticos de crecimiento de México ya llegaron al 

“tope” y, hacia adelante, se van a mantener estables o es posible ver ajustes a la 

baja por el impacto de la tercera ola de contagios de COVID-19, señaló el Instituto 

Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). 

Su presidente, Ángel García-Lascurain, destacó que la recuperación perdió fuerza 

en junio y señaló que la evolución de la economía continúa sujeta a un grado 

importante de incertidumbre. 

 

Inversionistas prevén PIB de hasta 7.5% para México 

Inversionistas globales elevaron su optimismo respecto al desempeño de la 

economía mexicana, ya que casi 40 por ciento espera que repunte entre 5.0 y 7.5 

por ciento en 2021, según la encuesta de expectativas para América Latina de Bank 

of America Securities. 

Los resultados de la encuesta levantada entre administradores de fondos de 

inversión a nivel mundial correspondiente a agosto, muestran que 39 por ciento de 

los participantes estimó que el Producto Interno Bruto (PIB) de México crecerá entre 

5.0 y 7.0 por ciento en 2021, porcentaje superior al 25 por ciento que tenía esta 

expectativa en julio pasado. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/18/300-mil-empleos-nuevos-en-un-ano-por-el-tren-maya-amlo-327048.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/18/la-mananera-de-amlo-conoce-los-temas-de-hoy-miercoles-18-de-agosto-2021-327024.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/8/18/tercera-ola-frena-los-pronosticos-asegura-imef-326986.html
https://www.razon.com.mx/negocios/inversionistas-preven-pib-7-5-mexico-447729
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Empleo manufacturero crece 0.4% en junio, suma 13 meses de avance 

En junio de 2021 el personal ocupado total del sector manufacturero presentó un 

aumento de 0.4 por ciento respecto al mes previo, con datos ajustados por 

estacionalidad, con lo cual suma 13 meses consecutivos de crecimiento. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que las horas 

trabajadas crecieron 0.6 por ciento, en tanto que las remuneraciones medias reales 

pagadas disminuyeron 0.6 por ciento en junio frente a mayo, con cifras 

desestacionalizadas. 

 

Control de precios incentiva mercado negro de gas LP 

El mercado negro de gas LP en México se ha incrementado en los últimos años y 

se corre el riesgo de que la política de precios máximos del combustible se convierta 

en “una excelente oportunidad” para que el crimen organizado siga extendiendo su 

lucrativo negocio en el sector, advirtió José Adrián Rodríguez, presidente de la 

Unión de Gaseros del Valle de México. 

En la teoría económica es bien sabido que cuando se impone un precio tope sobre 

algún bien o servicio, y éste está por abajo del precio de equilibrio (el que resulta de 

las fuerzas de oferta y demanda del mercado), el resultado inevitable es la escasez 

y el surgimiento de mercados negros. 

 

 

Senado y CRE analizarán criterios para aplicar tarifas de energía eléctrica 

Senadoras y senadores de la República aprobaron un dictamen para solicitar a la 

Comisión Reguladora de Energía (CRE) un informe sobre los elementos técnicos y 

financieros en la generación de energía eléctrica, donde detalle los factores que 

inciden negativamente en la determinación de tarifas. 

 

En reunión de trabajo, la Comisión de Energía también acordó pedir a ese 

organismo que incluya en su reporte propuestas que conduzcan, en caso de ser 

viable, a la adecuación de tarifas eléctricas en beneficio de la población. 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/manufacturero-crece-0-4-junio-suma-13-meses-avance-447736
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/control-de-precios-incentiva-mercado-negro-de-gas-lp-7099356.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/lanza-cre-normativa-para-topar-precios-del-gas-lp-7022127.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Senado-y-CRE-analizaran-criterios-para-aplicar-tarifas-de-energia-electrica--202117843


                                                                                                                                                                                    

31 
 

 

Presentan estudios de viabilidad aérea del SAM 

De acuerdo con los estudios de viabilidad aérea del Sistema Aeroportuario 

Mexicano (SAM), la aeronavegabilidad del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 

(AIFA) es factible para su operación simultánea con las terminales aéreas de la 

Ciudad de México y Toluca. 

 

En una reunión de trabajo, La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), 

la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Agencia Federal de Aviación Civil 

(AFAC) y Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo (Seneam) presentaron al 

sector aeronáutico el avance de los estudios de integración del SAM conformados 

por el AIFA, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), y el 

Aeropuerto Internacional de Toluca (AIT). 

 

Plataformas foráneas de activos virtuales reportarán sus operaciones a la UIF 

Las plataformas de intercambio de activos virtuales, algunos de ellos conocidos 

como criptomonedas, deberán reportar a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) 

sobre las operaciones realizadas a través de ellas, aun cuando las empresas o la 

infraestructura tecnológica con la que se ofrezcan dichos servicios se encuentren 

en otro país. 

La UIF, dependiente de la Secretaría de Hacienda, detalló que con el objetivo de 

mantenerse a la vanguardia en el monitoreo de operaciones realizadas por los 

proveedores de servicios de activos virtuales con clientes o usuarios ubicados en 

territorio mexicano emitió un criterio para que estas plataformas remitan un informe 

sobre sus operaciones, aunque no se encuentren bajo jurisdicción mexicana. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Presentan-estudios-de-viabilidad-aerea-del-SAM-202117839
https://www.jornada.com.mx/2021/08/18/economia/022n3eco
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México dialogará con EU, pero sin Ramírez de la O 

Sin la presencia del presidente Andrés Manuel López Obrador y el secretario de 

Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, México reanudará luego de cinco años el 

Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) con Estados Unidos. 

La última vez que se celebró el DEAN fue en 2016, luego de haberse establecido 

en 2013 a iniciativa de los expresidentes Enrique Peña Nieto y Barack Obama. Ese 

mismo año se estableció que el mecanismo estaría encabezado por el titular de 

Hacienda de México, que entonces era Luis Videgaray, y el vicepresidente de 

Estados Unidos, que en ese año ocupada el hoy presidente de EU, Joe Biden. 

En esta ocasión México no mandará al titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP), porque el DEAN se celebrará el 9 de septiembre, es decir, un día 

después de la presentación del Paquete Económico 2022, informó Marcelo Ebrard, 

titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). 

 

Superaron remesas a la inversión extranjera en el primer semestre 

Ciudad de México. Los migrantes se consolidaron como los principales generadores 

de divisas de México, pues de acuerdo con datos oficiales, al cierre del primer 

semestre de 2021 los dólares que ingresaron a México por concepto de remesas 

superaron a los pertenecientes a la inversión extranjera directa (IED), exportaciones 

petroleras, ventas de productos agropecuarios a otros países y derrama por llegada 

de turistas extranjeros. 

Datos del Banco de México (BdeM) indican que entre enero y junio de 2021 las 

remesas familiares ascendieron a 23 mil 618 millones de dólares, superando el 

monto de 18 mil 433 millones de dólares que de acuerdo con datos preliminares de 

la Secretaría de Economía captó el país por concepto de IED en el mismo periodo. 

Por debajo quedaron las exportaciones petroleras, con un monto de 12 mil 680 

millones de dólares; las ventas de productos agropecuarios a otros país, con 10 mil 

744 millones, y la derrama hecha por turistas extranjeros, que se ubicó en 7 mil 814 

millones de dólares. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-dialogara-con-eu-pero-sin-ramirez-de-la-o-7099511.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/18/economia/superaron-remesas-a-la-inversion-extranjera-en-el-primer-semestre/
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Hogares mexicanos consumen 507 pesos al mes en electricidad y combustibles 

Los hogares mexicanos gastan, en promedio, 507 pesos al mes en electricidad y 

combustibles, según cifras de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los 

Hogares (ENIGH) 2020. 

Este tipo de gastos representan el 5.1 por ciento del total de los pagos que realiza 

un hogar mexicano durante el mes. 

Asimismo, los gastos en electricidad y combustibles aumentaron 2.3 por ciento en 

comparación de los datos observados en la ENIGH 2018, ya que en ese entonces 

cada familia tenía que desembolsar 496 pesos para contar con estos insumos. 

 

Baja la IED en electricidad en el primer semestre 

En el primer semestre la inversión extranjera directa (IED) en el subsector de 

generación de electricidad fue de 666.1 millones de dólares, un retroceso de 23.10 

por ciento en términos nominales frente al mismo periodo de 2020, según resultados 

preliminares de la Secretaría de Economía (SE). 

El ramo observó una menor participación en la cifra total de la IED. Mientras 

representó 3.6 por ciento de enero a junio de este año, para igual lapso de 2019 y 

2020, fue de 5.5 y 4.8 por ciento del total de la inversión captada, respectivamente. 

La cifra preliminar para los primeros seis meses de este año es 23.10 por ciento 

inferior respecto al igual periodo de 2020, cuando alcanzó 866.02 millones de 

dólares. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/17/hogares-mexicanos-consumen-507-pesos-al-mes-en-electricidad-y-combustibles/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/18/economia/baja-la-ied-en-electricidad-en-el-primer-semestre/
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Elección sindical en Silao: denuncian presión y compra de votos 

Pese a la presencia de observadores en el nuevo proceso para la legitimación del 

Contrato Colectivo de Trabajo (CCT) en la planta de General Motors (GM) de Silao, 

Guanajuato, hay personas que están asustando a trabajadores y presionándolos 

para orientar su voto, afirmó Héctor de la Cueva, coordinador de investigación del 

Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical (CILAS). 

Denunció que miembros del sindicato Miguel Trujillo de la CTM han seguido 

intimidando a los empleados al decirles que si votan por el “No” al CCT, la automotriz 

se llevará su planta, y que incluso han ofrecido dinero para comprar el voto por el 

“Sí”. 

Por la tarde, Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo y Previsión Social (STPS), 

informó en Twitter que la elección se desarrollaba sin incidentes. 

 

Engañan con regalos y descuentos para robar la identidad: Condusef 

El modo de operar de los ciberdelincuentes cambia día con día. Actualmente, una 

de las formas de estafa a la que recurren son las llamadas a usuarios de servicios 

financieros para hacerlos creer que tienen descuentos o han ganado premios, con 

el fin de robar su información, alertó Óscar Rosado Jiménez, presidente de la 

Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios 

Financieros (Condusef). 

En una entrevista, el titular del organismo defensor comentó que actualmente 

prevalecen los fraudes en los que los criminales llaman a las personas para solicitar 

información confidencial al hacerlos creer que han padecido un cargo no 

reconocido, pero estas llamadas son cada vez más sofisticadas. Ahora lo que 

empezamos a ver es que hay muchas llamadas o correos en los que les dicen a la 

gente que les van a regalar algo o que acaban de conseguir un descuento en alguna 

tienda de electrodomésticos, y el único fin que se tiene es poder robar la identidad, 

declaró el presidente de la Condusef. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/18/denuncian-presion-e-intento-de-compra-de-votos-en-elecciones/
https://www.jornada.com.mx/2021/08/18/economia/022n1eco
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Mil 978 mdp en multas a consorcios de salud 

Luego de realizar siete investigaciones, la Comisión Federal de Competencia 

Económica (Cofece) ha aplicado multas por mil 978 millones de pesos a un grupo 

de empresas del sector salud que incurrieron en diversas prácticas de manipulación 

de mercado que resultan en daños multimillonarios a los consumidores mexicanos. 

Se trata, en la mayoría de los casos, de sectores que fueron investigados por 

primera vez por la autoridad antimonopolio del país. En monto, las dos mayores 

multas fueron impuestas este año, como resultado de investigaciones que 

involucran lo que la Cofece considera malas prácticas de mercado y que se dieron 

en el periodo que abarca las dos administraciones previas, es decir, la de Felipe 

Calderón (PAN) y la de Enrique Peña Nieto (PRI), de acuerdo con información 

oficial. 

La más fuerte, por 903 millones de pesos, fue anunciada este lunes, e involucra a 

cinco empresas de distribución de medicamentos (Marzam, Casa Saba, Fármacos 

Nacionales, Nadro y Almacén de Drogas), las cuales se coludieron para restringir, 

fijar el abasto y manipular precios entre 2006 y 2016. Se trata del monto máximo de 

sanción que puede imponer la Cofece. 

 

OSL busca hacerse con más del 50% de las transacciones con criptomonedas en 

México 

La empresa de corretaje y transacciones institucionales de activos digitales OSL 

llegó recientemente a México con la intención de captar más del 50 por ciento de 

las transacciones en criptomonedas para los próximos dos años, es por esto que 

recientemente anunciaron su llegada al país a través de una oficina de 

representación en Ciudad de México. 

Fernando Martínez, director para las Américas de OSL, dijo en entrevista que esta 

medida responde a la creciente demanda institucional y empresarial de activos 

digitales en la región, luego de que en los últimos años América Latina se ha 

convertido en el hogar de una próspera comunidad de usuarios de criptomonedas, 

algunos de los cuales están tratando de evitar problemas como la hiperinflación. 

 

 

 

  

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/18/economia/mil-978-mdp-en-multas-a-consorcios-de-salud/
https://www.milenio.com/negocios/osl-busca-hacerse-50-transacciones-criptomonedas
https://www.milenio.com/negocios/osl-busca-hacerse-50-transacciones-criptomonedas
https://www.milenio.com/temas/criptomonedas
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La carretera prometida 

En El Triunfo, futuro pueblo de la ruta del Tren Maya, los pobladores padecen hasta 

por la carretera que desde mayo de 2019 el Presidente Andrés Manuel López 

Obrador prometió reparar. 

 

La vía que comunica esta villa con la cabecera municipal está ahora más peligrosa 

que cuando el Presidente la recorrió un 19 de mayo. 

 

A 12 días, crece confusión por clases 

 A menos de dos semanas de que arranque el ciclo escolar 2021-2022, en las 

comunidades escolares crece la confusión ante la falta de reglas claras para el 

regreso presencial a las aulas. 

 

"Con mi hijo de secundaria nos han dicho que ya va ser presencial, pero tengo otro 

hijo en primaria privada y el inicio va ser virtual. Es un relajo", resumió Jessica 

Contreras, una madre de familia entrevistada en Mesones, en el Centro de la CDMX, 

donde como ella cientos de padres ya compran los útiles para el próximo ciclo. 

 

Lanzan ficha roja contra Alemán; lo buscan en 190 países 

 La Interpol emitió una ficha roja a 190 países para buscar y localizar al empresario 

mexicano Miguel Alemán Magnani, fundador de la aerolínea Interjet. 

Se le acusa del delito de defraudación fiscal por 65 millones de pesos, cuya alerta 

fue emitida hace dos semanas tras una petición en las oficinas de Interpol en 

Francia, país en el que aparentemente se encuentra el empresario buscado por las 

autoridades internacionales. 

 

Contra inseguridad, la Sedena la operación ‘Regio 2021’ 

La Secretaría de la Defensa Nacional dio a conocer que dio inicio la operación 

"Regio 2021", en la que distinta corporaciones de seguridad se coordinaran para 

reducir los índices delictivos en las colonias más conflictivas de Monterrey. 

Participará personal del Ejército Mexicano, Guardia Nacional, Fuerza Civil y Policía 

Municipal de la capital del estado, en una operación que consiste en vigilar colonias 

de forma coordinada. 

https://www.reforma.com/la-carretera-prometida/ar2241655?v=3
https://www.reforma.com/a-12-dias-aumenta-confusion-por-clases/ar2241698?v=2
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lanzan-ficha-roja-contra-aleman-lo-buscan-en-190-paises/1466612?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage
https://www.excelsior.com.mx/nacional/contra-inseguridad-la-sedena-la-operacion-regio-2021/1466623
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Juez permite a esposa de Andrés Roemer acceder a cuentas bancarias 

Pamela Cortés, esposa de Andrés Roemer Slomiansk, quien es acusado de abuso 

sexual, consiguió que un juzgado federal suspendiera de forma provisional el 

bloqueo de sus cuentas bancarias. Sin embargo, la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) informó que segirán "congeladas".  

Víctor Octavio Luna Escobedo, juez Décimo Cuarto de Distrito en Materia 

Administrativa, admitió a trámite la demanda de amparo de Carmen María 

Hernández Cortés, nombre legal de la aún esposa del escritor, en contra de las 

medidas tomadas por la UIF, dependencia que bloqueó las cuentas de la mujer 

desde principios de julio pasado. 

 

Diputados electos de Morena van a primer encuentro con el presidente 

El próximo viernes 27 de agosto, la bancada de diputados federales electos 

de Morena que encabeza Ignacio Mier Velazco sostendrán su primer encuentro con 

el presidente Andrés Manuel López Obrador, previo a que rindan protesta para 

la LXV Legislatura. 

De acuerdo a información recabada por El Heraldo de México entre diputados 

morenistas, también los senadores de Morena buscan participar en el encuentro 

con el Ejecutivo federal, el cual prevén se realice en el Centro Histórico, pero fuera 

de Palacio Nacional. 

 

Por sequía en EU, prevé Conagua más recortes del líquido en México 

A medida que la sequía en el Río Colorado en Estados Unidos avance por el clima 

o el cambio climático, los recortes en el suministro de agua para México serán cada 

vez mayores, debido a que la crisis por la escasez es cada vez más grave y evidente 

en el embalse, aseguró José Gutiérrez Ramírez, gerente de Ingeniería y Asuntos 

Binacionales del Agua de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 

En entrevista con La Razón el experto mencionó que se habla de la escasez entre 

México y EU desde 2007, por ello, realizan acciones para que la crisis sea menor, 

aunque cada año el panorama es más difícil; sin embargo, para 2022 la situación 

era insostenible, y por ello no se pudieron evitar los recortes. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/18/juez-permite-esposa-de-andres-roemer-acceder-cuentas-bancarias-327036.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/5/quien-es-andres-roemer-el-escritor-diplomatico-investigado-por-violacion-292653.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/9/uif-no-tiene-competencia-para-determinar-irregularidades-electorales-santiago-nieto-324298.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/9/uif-no-tiene-competencia-para-determinar-irregularidades-electorales-santiago-nieto-324298.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/18/diputados-electos-de-morena-van-primer-encuentro-con-el-presidente-327046.html
https://www.razon.com.mx/mexico/sequia-eu-preve-conagua-recortes-liquido-mexico-447707
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Defensa de Saúl Huerta solicita a juez hora y lugar para que el diputado se entregue 

La defensa de Saúl Huerta Corona solicitó ante un juez de control la puesta a 

disposición del legislador para responder por los delitos que le imputan de abuso 

sexual y violación de un menor de edad. 

En entrevista con Imagen Noticias, el litigante dijo que se busca establecer el lugar 

de recepción del exmorenista Huerta Corona, así como garantizar su traslado y 

custodia para enfrentar este proceso penal en su contra. 

 

Error, reelegir a Marko Cortés, advierte Francisco Domínguez 

 “Sería un error reelegir a Marko Cortés como dirigente nacional del PAN porque no 

seremos competitivos en las elecciones del 2022 y entonces, con todo perdido, 

igualmente tendrá que renunciar”, advirtió Francisco Domínguez Servién, 

gobernador de Querétaro y aspirante a la dirigencia nacional del partido que el 

jueves pasado instaló su Comisión Organizadora Electoral para renovar la cúpula a 

finales de octubre. 

Domínguez decidirá hoy si continúa en el proceso para renovar la dirigencia de AN, 

aunque él se dice “con un pie fuera” porque acusó a Cortés de tener secuestrado el 

padrón de la militancia panista y no dar condiciones democráticas. 

 

Renuncia el director de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE 

El titular de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto 

Nacional Electoral (INE), Patricio Ballados, presentó su renuncia al cargo por 

motivos personales. 

“El motivo de mi separación se debe exclusivamente al inicio de un proyecto familiar 

largamente esperado. Agradezco al Presidente del Consejo General, Lorenzo 

Córdova Vianello, haberme permitido formar parte de su equipo de trabajo y por 

permitirme el honor y la oportunidad de trabajar comprometidamente por la 

democracia en México”, apuntó. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/defensa-saul-huerta-solicita-juez-control-hora-lugar-entrega-diputado-447719
https://www.razon.com.mx/mexico/vincular-proceso-huerta-447416
https://www.razon.com.mx/mexico/vincular-proceso-huerta-447416
https://www.razon.com.mx/mexico/saul-huerta-sigue-pruebas-favor-denuncias-abuso-sexual-violacion-446674
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/error-reelegir-a-marko-cortes-advierte-francisco-dominguez-7099526.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Renuncia-el-director-de-Prerrogativas-y-Partidos-Politicos-del-INE-20211883
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AMLO desecha carta que pidió SEP para retornar a las aulas 

Ciudad de México. La carta compromiso que dio a conocer la titular de la Secretaría 

de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez, en la mañanera del jueves pasado “no 

es obligatoria. Si van los niños a la escuela y no llevan la carta, no le hace. Es que 

aquí todavía debemos enfrentar esta concepción burocrática, autoritaria, que se 

heredó del periodo neoliberal”, aclaró el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“¿Ustedes creen que yo tuve que ver con la carta? ¡Pues no!, fue una decisión abajo. 

Si me hubieran consultado habría dicho: no, somos libres, prohibido prohibir, pero 

aún tenemos que terminar de limpiar el gobierno de corrupción, ineficiencias y 

demoras”, lamentó. 

–Específicamente, ¿de quién fue la propuesta de esta carta? –se le preguntó. 

 

Para Córdova una reforma electoral "no es buen augurio" 

Ciudad de México. Tras el anuncio presidencial de promover una reforma electoral 

que incluya la remoción de los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación y los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), el presidente 

de este último, Lorenzo Córdova, sostuvo que “no es un buen augurio modificar la 

legislación electoral en un contexto de incesantes ataques y descalificaciones a 

quien no piensa igual que uno, o incluso a la autoridad electoral”. 

Durante su participación en el foro de evaluación sobre el monitoreo de noticiarios 

en las campañas políticas, aseveró que frente a una eventual reforma que se está 

auspiciando por diversos actores a partir de la elección pasada, consideró pertinente 

“no olvidar que la ruta de la democracia tiene dos vías; una, que avanza hacia su 

consolidación y otra que es regresiva y que podría eventualmente hacernos volver 

a un pasado autoritario”. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/18/politica/amlo-desecha-carta-que-pidio-sep-para-retornar-a-las-aulas/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/18/politica/para-cordova-una-reforma-electoral-no-es-buen-augurio/


                                                                                                                                                                                    

40 
 

 

Anula TEPJF elección municipal en Maravatío, Michoacán 

La Sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Electoral de la Federación (TEPJF) 

anuló esta noche la elección municipal en Maravatío, Michoacán, debido a un error 

en la impresión de la boleta electoral. 

Y es que Antonio González Arias, candidato del partido Redes Sociales Progresistas 

(RSP), apareció en las más de 25 mil 900 boletas electorales como aspirante del 

Partido Encuentro Solidario (PES). 

Por mayoría de dos votos a uno, los magistrados de la Sala Toluca del TEPJF 

dijeron que esos errores “diametrales, sustantivos y plenamente acreditaros” 

vulnera los principios de certeza, objetividad y legalidad. 

 

Exculpan a ex cobrador de sobornos de Lozoya porque "pudo haber sido engañado" 

Hace un año, Rafael Caraveo Opengo fue exhibido en un video recibiendo bolsas 

de dinero como parte de los sobornos que el gobierno de Enrique Peña Nieto 

entregó a legisladores para que se aprobara la reforma energética. 

Caraveo Opengo, colaborador del ex senador panista Jorge Luis Lavalle, reconoció 

ante la Fiscalía General de la República (FGR) haber participado en al menos ocho 

entregas entre enero y agosto de 2014, las cuales sumaron un total de 97 millones 

190 mil pesos. 

A pesar de esta confesión y del video en el que aparece recibiendo fajos de dinero, 

el Ministerio Público de la Federación dijo “no contar con elemento alguno que lo 

vinculen con la conducta delictiva”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/17/anula-tepjf-eleccion-municipal-en-maravatio-michoacan/
https://www.milenio.com/politica/exculpan-a-ex-cobrador-de-sobornos-de-lozoya-pudo-haber-sido-enganado
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Suman mil 941 muertos por terremoto en Haití 

El número de muertos por el terremoto de magnitud 7.2 que sacudió el suroeste de 

Haití durante el fin de semana aumentó a mil 941 y la cifra de heridos a más de 9 

mil 900, informó el martes la Dirección de Protección Civil de la nación caribeña. 

 

Más de 60 mil hogares resultaron destruidos y otros 76 mil sufrieron daños diversos, 

mientras que muchos edificios públicos también fueron afectados o colapsaron 

durante el sismo, agregaron las autoridades haitianas. 

 

El Talibán ofrece garantías a mujeres; conceden 'perdón general' 

El Talibán ofreció ayer su primera conferencia de prensa desde que tomó control de 

Kabul en Afganistán, el domingo pasado, y declaró que desea relaciones pacíficas 

con otras naciones y que respetará los derechos de las mujeres, dentro del marco 

de la ley islámica. 

No queremos ningún enemigo interno o externo”, dijo el principal portavoz 

insurgente, Zabihullah Mujahid. 

 

Pidieron remover a Joe Biden por "incompetencia mental" tras crisis en Afganistán 

Debido al conflicto que se vive en Afganistán a raíz de la salida de las tropas 

estadounideses, el senador republicano Rick Scott ha propuesto invocar 

la Enmienda 25 de la Constitución de Estados Unidos para retirar del 

cargo al presidente Joe Biden, debido a su "incompetencia mental" para atender 

este conflicto internacional. 

Detalló en un tuit que el presidente demócrata carece de la capacidad mental para 

controlar la situación: "¿Joe Biden es capaz de cumplir con los deberes propios de 

su cargo o ha llegado el momento de ejercer lo dispuesto en la Enmienda 25?", 

cuestionó el legislador de Florida en una publicacion que iba acompañada de otro 

tuit que enlista problemas como el aumento de la deuda en Estados Unidos o lo que 

está pasando en Afganistán. 

 

 

https://www.reforma.com/suman-mil-941-muertos-por-terremoto-en-haiti/ar2241544?v=3
https://www.excelsior.com.mx/global/el-taliban-ofrece-garantias-a-mujeres-conceden-perdon-general/1466583?utm_source=channel&utm_medium=global&utm_campaign=block-stage
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/8/18/pidieron-remover-joe-biden-por-incompetencia-mental-tras-crisis-en-afganistan-327044.html
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Activan alerta de tsunami tras fuerte sismo de magnitud 6.8 en Vanuatu 

Este miércoles se registró un fuerte sismo de magnitud 6.8 que sacudió las aguas 

del archipiélago de Vanuatu, en el Pacífico Sur, lo que hizo que se activara una 

alerta de tsunami para las zonas aledañas. 

El Servicio Geológico de Estados Unidos (USGS) detalló que el epicentro del 

terremoto se ubicó a 91 kilómetros de profundidad bajo el lecho marino y a unos 16 

kilómetros al norte de Port Vila, la capital del país. 

 

Los líderes del Talibán que ahora controlan Afganistán 

Ante la incertidumbre y el caos que se vive actualmente en Afganistán, luego de que 

el movimiento Talibán afirmaba haber “emancipado” al país, 

los talibanes anunciaron el martes que la guerra terminó y decretaron un perdón 

general, en su primera rueda de prensa tras haber tomado el control de Kabul. 

Por ello, han surgido los nombres de los líderes que encabezan el movimiento. 

 

Bolsonaro usó dato falso al decir que se inflaban muertes 

Brasilia/Wellington.— Una comisión del Senado reafirmó ayer la sospecha de que 

el presidente brasileño, Jair Bolsonaro, se valió de datos falsos para afirmar que el 

número de muertos por la pandemia de Covid-19 era inflado por gobernadores y 

alcaldes. 

El grupo parlamentario tomó declaración a Alexandre Marques, un funcionario del 

Tribunal de Cuentas de la Unión (TCU) que admitió ser el autor de un “papel de 

trabajo” que Bolsonaro citó, como si fuera un documento oficial de ese órgano 

fiscalizador, para afirmar que el país tenía al menos “un 50% menos de muertos” 

por Covid. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/sismo-en-vanuatu-hoy-activan-alerta-de-tsunami-7099663.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/tags/temas/sismo
https://www.elsoldemexico.com.mx/tags/temas/tsunami
https://www.elsoldemexico.com.mx/tags/temas/USGS
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/los-lideres-del-taliban-que-ahora-controlan-afganistan
https://www.eluniversal.com.mx/tag/afganistan
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/bolsonaro-uso-dato-falso-al-decir-que-se-inflaban-muertes
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EL ESPECTADOR 

HIROSHI TAKAHASHI 

Miguel Alemán Magnani es buscado por la Interpol 

El miércoles 26 de febrero del año 2020 recibimos otra carta de Alberto Petrearse, 

Gerente de Comunicación y Relaciones Públicas de Interjet. Los acercamientos del 

vocero de la familia Alemán eran para reclamar amistad en un inicio y luego para 

tratar de intimidar con abogados. No querían que siguiéramos publicando más 

detalles de los problemas financieros en los que estaban inmersos, principalmente 

con el Servicio de Administración Tributaria, de Raquel Buenrostro. 

“Les anexo la carta aclaratoria de Interjet a la nota publicada este miércoles en El 

Sol de México y que firma Enrique Hernández”, dice el cuerpo del correo electrónico 

de Petrearse. “Solicito, de la manera más atenta, la publicación de la misma a fin de 

que sus lectores estén mejor informados”. 

 

El SAT y la caza de citas 

REGINALDO MARTÍN ESQUER 

Se abrió la temporada de caza, aunque en este caso ya lleva más de un año, los 

cazadores (contribuyentes) están en la búsqueda de una cita, la presa es elusiva y 

complicada, la persecución es durante todo el día y en desvelo por la noche, la 

acechanza puede durar semanas y no conseguir ni siquiera avistarla. Es 

realmente agotador y desesperante. 

 

Nos referimos a la ya insostenible negligencia para tramitar y obtener citas ante 

el SAT. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/autor/hiroshi-takahashi33
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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HISTORIAS DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Miguel Alemán y la persecución fiscal que viene 

 

Miguel Alemán Magnani inició el sexenio de la mano de Andrés Manuel López 

Obrador. 

El exdueño de Interjet se insertó en el grupo de empresarios más cercanos al 

Presidente como uno de sus ‘asesores’. Solía ser de los invitados frecuentes a las 

comidas de Palacio Nacional y se le veía siempre en primera fila en eventos 

importantes. Pero más pronto que tarde, el encanto se rompió y el destino lo 

alcanzó: desde julio se convirtió en prófugo de la justicia mexicana por sus 

adeudos fiscales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20210818
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1. Va pa’tras. Luego de la molestia y desconcierto que generó entre madres y 

padres de familia la carta responsiva que deberían firmar al enviar a sus hijos a la 

escuela para clases presenciales, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador afirmó que “alguien de abajo” fue el responsable de incluir el requisito y por 

lo tanto, no le fue consultado. Tras puntualizar que no tuvo nada que ver con esta 

“medida autoritaria” impuesta a las mamás y los papás, echó la culpa de esta 

conducta al neoliberalismo y sostuvo que “no le hace si los niños no llevan la carta” 

a la escuela porque, ya dejó de ser obligatoria. Rápidamente solucionado el tema. 

Hablando se entiende la gente, ¿o no? 

2. Le vieron la cara. En menudo lío dejó Rodolfo Castro, exsecretario de Hacienda, 

a Jaime Bonilla, gobernador de Baja California, al engatusarlo con la construcción 

de una central fotovoltaica. La nueva administración estatal tendrá que pagar una 

deuda de 270 mdd, y la dichosa obra es ilegal de raíz. A Castro no le importaron los 

lineamientos de la Sener ni de la Semarnat, mucho menos consultó a la CRE. Olvidó 

que el gobierno estatal no puede licitar, pues es atribución exclusiva de la 

Federación, datos básicos. Importaba que fluyera “el recurso”, no lo demás. Ni el 

exsecretario ni Bonilla se salvan. Ya hay denuncia. Esta decisión encarecerá el 

servicio de agua para los pobres de la entidad. Una más y contando. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Que se vayan todos 

La consigna Que se vayan todos se hizo famosa en medio de la peor crisis política 

y financiera de Argentina desde que concluyó la dictadura militar en ese país, en 

1983. Eran los primeros días de diciembre de 2001 (ese año maldito en el que tantas 

cosas cambiaron en el mundo) cuando el gobierno de Fernando de la Rúa, en medio 

de una dura crisis económica, impuso una medida que popularmente fue conocida 

como El corralito: para evitar la fuga de divisas, decidió limitar dramáticamente los 

retiros que las personas podían realizar de sus propias cuentas bancarias. 

Obviamente, fue una debacle. La medida terminó provocando manifestaciones, 

bloqueos, ataques a bancos y saqueos a supermercados en las principales 

ciudades del país. 

Para frenar la movilización, De la Rúa tuvo otra idea genial: declaró, el 19 de 

diciembre, el Estado de sitio. Nadie lo respetó, hubo movilizaciones multitudinarias 

que terminaron con, por lo menos, 40 muertos. Horas más tarde.  

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1466589
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/que-se-vayan-todos/1466594
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LEO ZUCKERMANN 

Se coludieron para incrementar los precios 

En una economía de mercado puede haber varias empresas que aparentemente 

están compitiendo entre ellas. Pero es una práctica muy antigua que se pongan de 

acuerdo para repartirse el mercado, fijar los precios, reducir la producción y/o 

bloquear el ingreso de nuevos competidores. Los consumidores salemos perdiendo 

porque no existe una competencia económica real. 

La colusión entre las empresas está penada en México. Le corresponde a la 

Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) investigar y, en su caso, 

sancionar este tipo de prácticas. El problema es que es muy difícil comprobar 

empíricamente que supuestos competidores se pusieron de acuerdo. Ni se observa 

clara y directamente ni es evidente todo el tiempo (puede que haya colusión en 

algún momento y en otro no). 

 

MARÍA AMPARO CASAR 

Perder/Perder 

Dice el Presidente que la oposición se está oponiendo “malévolamente” a la 

consulta porque piensa que, si gana, seguirá fortaleciéndose y “va a buscar 

reelegirse”. Son palabras del Presidente. No se las he escuchado ni leído a ningún 

integrante de la oposición política. En todo caso, el argumento no se sostiene. En 

un artículo de reciente publicación he argumentado que seguir con la aventura 

reeleccionista es una mala estrategia que lleva a perder/perder 

(https://www.nexos.com.mx/?p=59648). 

Ahí propongo que lo mejor que le podría pasar a México es que el Presidente se 

desistiera de hacer este ejercicio, que se está vendiendo como un instrumento en 

manos del poder ciudadano cuando, claramente, es un instrumento en manos del 

poder público. Lo único que promete la revocación es la multiplicación de conflictos 

innecesarios y evitables. El primer conflicto ya lo estamos viviendo. El pleito por la 

ley secundaria. La consulta de revocación de mandato, como su nombre lo indica, 

es de REVOCACIÓN. No de permanencia, no de ratificación, no de apoyo. Les 

corresponde convocarla, en todo caso, a los ciudadanos que, por algún motivo, 

quieran que el Presidente se retire anticipadamente del cargo. Nadie lo ha hecho. 

Ninguna organización ciudadana la ha buscado, difundido o impulsado. Es el 

Presidente el que ha puesto la consulta en la agenda y el que la ha promovido desde 

las conferencias matutinas. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/se-coludieron-para-incrementar-los-precios/1466592
https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/perderperder/1466603
https://www.nexos.com.mx/?p=59648
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ALICIA SALGADO 

CAT 2, difícil que salga México en... 

El sector aéreo privado tiene claro que la temporada otoño-invierno tendrá que 

planearse con lo autorizado hasta ahora. La razón es que el equipo de la FAA que 

estuvo en México la semana pasada tomó la decisión de realizar una segunda 

auditoría y no basarse en la evidencia de comprobación de cumplimiento que le 

entregó la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), a cargo de Carlos Rodríguez 

Munguía. 

De los 30 hallazgos de la primera auditoría se entregó la evidencia de cumplimiento 

en todas, y con excepción del presupuestal para asegurar la autosuficiencia del ente 

que supervisa la seguridad de la aviación civil en México, todos estarían 

demostrados. Sin embargo, el cuestionario de más de mil preguntas, que retomaron 

los inspectores, muestra que están en el assistant program, firmado el 23 de julio 

con la SCT y acordado en el bilateral con México con la vicepresidente Kamala 

Harris, implica revisión remota en lo que resta de agosto del cuestionario y en 30 

días podrán decir si vienen de nuevo a confirmar, si hay nuevos hallazgos o si se 

completó el proceso de la evaluación. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

 1.  Hyatt, de Mark Hoplamazian, tomará una buena posición en el sector turístico 

de México con la compra de Apple Leisure Group, presidido por Alejandro Zozaya, 

y que en el país tiene 34 hoteles como Secrets, Zoetry, Dreams, entre otros. La 

transacción, valuada en dos mil 700 millones de dólares y que se prevé que se 

complete hacia el cuarto trimestre de este año, generará que Hyatt duplique su 

huella global de resorts de lujo todo incluido a nivel mundial y el más grande en 

México. Además, extenderá su operación a 11 nuevos mercados europeos. La 

cartera de hoteles de Apple Leisure Group consta de más de 33 mil habitaciones y 

operaciones en más de 10 países. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/cat-2-dificil-que-salga-mexico-en-un-mes/136538
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/cat-2-dificil-que-salga-mexico-en-un-mes/136538
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/136535
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/136535
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MARICARMEN CORTES 

Jana Palacios deja la Cofece 

 Ya es un hecho. Jana Palacios concluye su gestión como comisionada presidenta 

de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) el próximo 9 de 

septiembre y ya informó que también dejará ya de laborar en la Cofece adelantando 

su salida como comisionada, a pesar de que su periodo terminaba hasta febrero 

próximo. 

Su decisión era esperada porque difícilmente aceptaría quedarse cinco meses en 

la Cofece como un miembro más de la Junta de Gobierno. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA  

Una entrevista en Kabul (II y final) 

Aquella mañana del sábado 24 de enero de 1981, en el palacio del presídium del 

Consejo Revolucionario de la República Democrática de Afganistán, en Kabul, su 

presidente, Babrak Karmal, se sentó a la cabecera de una enorme mesa, asintió 

con la cabeza y le hice la primera pregunta sobre la invasión soviética. Escuchó de 

su traductor, me miró, respondió en pastún y su interprete me dijo: Esa no es una 

pregunta amigable para el pueblo de Afganistán. Se levantó sin mirarme y se fue. 

Lo miré salir y hablé con uno de sus asistentes a través del traductor. Le dije que 

abandonar la entrevista tampoco era una actitud amistosa para quienes habíamos 

cruzado el mundo para verlo. 

TRASCENDIÓ  

Trascendió 

Que Sara Irene Herrerías Guerra, titular de la Fiscalía Especializada en materia de 

Derechos Humanos de la FGR, se reunió con familiares de desaparecidos de 

Tamaulipas que estaban en plantón para aclararles que no se ha rescatado media 

tonelada de restos del campo de exterminio de La Bartolina, como declaró la 

Comisión Nacional de Búsqueda, pues son 67 kilos. Ahora afectadas como Delia 

Quiroa, del Colectivo 10 de Marzo, se preguntan si la fiscalía perdió hallazgos o 

cómo puede haber una diferencia tan abismal. 

Que la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, se metió de lleno a 

aplicar medidas para disminuir la violencia contra las mujeres en municipios y 

estados donde se han prendido las alertas y ayer se emitió una para Chihuahua. 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/jana-palacios-deja-la-cofece/136536
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/jana-palacios-deja-la-cofece/136536
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/una-entrevista-en-kabul-ii-y-final
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/una-entrevista-en-kabul-ii-y-final
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1102
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1102
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CARLOS PUIG  

AMLO tiene razón, quizá ese sea el problema 

No es la primera vez que lo dice, pero ayer el presidente lo dejó muy 

claro: “Imagínese, tanto tiempo luchando. Hablando en plazas públicas. Tengo la 

satisfacción de que en todos los periodos de lucha he escrito libros, ahí están. 

Desde el que se llama precisamente los chontales. Esa experiencia. Otro, ya de lo 

político que se llama Tabasco, víctima del fraude electoral. En el 88. Y así, todo lo 

que he hecho también lo he plasmado en libros. Entonces, si ustedes van y buscan 

ese libro de 1988, lo que digo ahí y lo que estoy haciendo ahora no hay diferencia 

de fondo.” 

Tengo entre mis libros varios de los escritos por el Presidente y varios he leído en 

todos estos años de oficio. En ellos, tiene razón el Presidente, están todas las cosas 

que hoy conocemos como sus 100 compromisos, sus políticas públicas, sus 

programas sociales, sus prioridades, sus acciones. Sobre todo en los libros que 

escribió para cada una de sus campañas para la Presidencia. 

 

CARLOS MARIN  

Un antojo de cinco mil millones 

Luis Ortiz escribe: “Algo que no he leído sobre la ratificación de mandato es el costo. 

Si la consulta ciudadana nos salió en más de 500 millones de pesos, ¿en cuánto 

saldrá este chistecito, del cual ya sabemos el resultado? No podemos seguir tirando 

el dinero en los caprichos de un presidente que vive fuera de la realidad”. 

Aunque a finales de junio el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo 

(en el foro Análisis y Reflexiones de la elección 2021): “Para hacer una revocación 

de mandato tenemos que hacer una elección como la del 6 de junio, con el mismo 

número de casillas y con el sorteo de los funcionarios, porque no es lo mismo una 

consulta que una revocación de mandato”, dejando claro que se requiere más de 

los 522 millones que se gastaron en la consulta popular del 1 de agosto. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/amlo-tiene-razon-quiza-ese-sea-el-problema
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/amlo-tiene-razon-quiza-ese-sea-el-problema
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/un-antojo-de-cinco-mil-millones
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/un-antojo-de-cinco-mil-millones
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CONFIDENCIAL  

Dan estatequieto a Corral 

 A quien le pusieron un ‘hasta aquí’ fue al gobernador de Chihuahua, el (¿todavía?) 

panista Javier Corral. La Comisión de Derechos Humanos de esa entidad le hizo un 

atento llamado a evitar, mientras siga en el cargo, la publicación de información que 

vulnere la presunción de inocencia, así como manifestar juicios de valor públicos, 

respecto a los procesos judiciales y administrativos en los que sea parte quien será 

su sucesora, Maru Campos. De nada le sirvió a la administración estatal escudarse 

en la libertad de expresión, pues con un total de 283 publicaciones que vulneran 

derechos de la mandataria electa, se declaró procedente la reparación del daño, 

medidas de no repetición y distintas recomendaciones. En jerga futbolística, para la 

CEDH: esa patada era de roja. 

Inicia entrega de charolas 

Desde temprana hora de este viernes, los nuevos diputados federales acudirán al 

Palacio Legislativo de San Lázaro a recibir sus charolas, o credenciales, que los 

acreditan como legisladores de la República. Con ellas quedarán protegidos y 

blindados con el fuero constitucional y no podrán ser detenidos ni por abusar de 

menores, por acusaciones de corrupción ni por nada que se le parezca. Y para que 

no haya colados, deberán presentar la rigurosa “copia certificada” de su constancia 

de mayoría y validez que los acredite como diputados, y de la notificación de la 

“sentencia inatacable” del órgano jurisdiccional electoral. 

 

 

ENRIQUE QUINTANA  

Los riesgos de la polarización 

 ¿Hay remedio para la polarización política como la que hoy tenemos en México? 

Quisiera pensar que sí, pero la realidad es que no encuentro de qué manera 

pudieran construirse puentes entre quienes hoy tienen opiniones, no diferentes, sino 

opuestas. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/08/18/dan-estatequieto-a-corral/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/08/18/dan-estatequieto-a-corral/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/08/18/los-riesgos-de-la-polarizacion/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/08/18/los-riesgos-de-la-polarizacion/
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DARÍO CELIS  

Desahogarán la México-Querétaro 

EL GOBIERNO DE la 4T trabaja en nuevos proyectos carreteros. Uno que destaca 

tiene que ver con una solución elegante y creativa para solventar el terrible tráfico 

que se da en la autopista México-Querétaro. 

El subsecretario de Infraestructura Jorge Nuño, el mismo que entregó al nuevo 

secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, el tercer paquete de proyectos de 

infraestructura, tiene en el escritorio uno crucial. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO  

Aquimichú presidencial 

Aquimichú es la canción de una burrita que de tanto andar ya no quería caminar, y 

que como dice su letra, “da unos pasos pa’ delante y otros tantos para atrás”. Por 

años se ha utilizado esta figura como metáfora en la política mexicana para describir 

a un líder que cambia decisiones sin sentido o se contradice, generando confusión. 

Y esto es precisamente lo que hizo ayer el presidente Andrés Manuel López 

Obrador cuando descalificó una de las medidas más importantes que había emitido 

la Secretaría de Educación Pública para el regreso a clases presenciales: la carta 

responsiva de los padres de familia de que sus hijos estaban bien de salud para 

poder ir a clases presenciales. 

Esa carta, que forma parte de un protocolo de 10 acciones sanitarias dado a conocer 

frente a él el viernes pasado por Delfina Gómez, secretaria de Educación, fue tirado 

a la basura por López Obrador. “Acerca de la carta, pues no es obligatoria; si van 

los niños a la escuela y no llevan la carta, no le hace”, dijo. “Es que nosotros aquí 

tenemos todavía que enfrentar esta concepción burocrática, autoritaria, que se 

heredó del periodo neoliberal. Entonces, ustedes creen que yo tuve que ver con la 

carta. Pues no. Fue una decisión abajo”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/08/18/desahogaran-la-mexico-queretaro/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/08/18/desahogaran-la-mexico-queretaro/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/08/18/aquimichu-presidencial/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/08/18/aquimichu-presidencial/
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SALVADOR CAMARENA  

Otros riesgos de la ley de la selva en CDMX 

La decisión de Claudia Sheinbaum, de suspender las supervisiones a los 

restauranteros, podría abrir la puerta a abusos de esos empresarios, pero también 

al crimen organizado. Y podría formar parte de un acuerdo de la Canirac y el 

gobierno capitalino para legalizar el comercio en la vía pública. 

Como reseñé este martes, la Ciudad de México tomó la decisión de dar al sector 

inmobiliario y restaurantero facilidades para reactivar la economía. En el primer caso 

no se clausurarán obras, y en el segundo se cancelan prácticamente todas las 

verificaciones de aquí a agosto del año entrante. 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | BMV: emisoras en la mente de los consumidores 

El equipo de análisis de Citi subió a compra su recomendación de las acciones de 

Grupo Bimbo, Gruma y Kimberly Clark debido a una atractiva valuación de las 

compañías que ofrecen en esta coyuntura una oportunidad para participar porque 

el descuento relativo respecto al sector debería normalizarse en los siguientes 

trimestres. También consideró mayores ventajas competitivas por su liderazgo en 

el mercado, y además de que la pandemia fortaleció el reconocimiento de sus 

respectivas marcas y sobretodo la lealtad de los consumidores. Además las 

compañías aumentaron su eficiencia durante la contingencia sanitaria, y al mismo 

tiempo lograron inversiones significativas en los últimos 18 meses que contribuyeron 

no sólo a la baja de costos, sino también fortalecer su capacidad operativa que 

permitirá enfrentar con éxito la eventual recuperación del mercado. 

Benchmark, el banco de inversión que preside Richard Messina, subió el precio 

objetivo de las acciones de Grupo Televisa que preside Emilio Azcárraga Jean, de 

19 a 21 dólares, un aumento significativo considerando que el precio objetivo 

promedio, según datos de la plataforma Refinitiv, se ubica en 13.83 dólares, un 

aumento potencial de 8.2% respecto al nivel actual de cotización. Una de las 

características del equipo de análisis de Benchmark es la especialización en 

sectores de mayor potencial de crecimiento como tecnología, medios y 

telecomunicaciones; biotecnología y cuidado de la salud; sector de consumo e 

internet de China; y una selección de compañías industriales. De hecho el próximo 

9 de septiembre, el banco de inversión realizará su conferencia anual virtual y 

reunión uno a uno del sector consumo, media y entretenimiento donde Grupo 

Televisa será la única emisora mexicana que participará. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/08/18/otros-riesgos-de-la-ley-de-la-selva-en-cdmx/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/08/18/otros-riesgos-de-la-ley-de-la-selva-en-cdmx/
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-bmv-emisoras-en-la-mente-de-los-consumidores-7099106.html
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GRAN ANGULAR 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

La intrincada historia de empresarios, abogados, jueces y corrupción (2) 

De ese pleito legal ha surgido información de presun 

Como toda buena trama, el asunto al que me referí en la columna del viernes pasado 

tiene más capítulos que incluyen aclaraciones a la información aquí publicada, 

conforme corresponde al derecho de réplica de algunos de los personajes referidos 

en esta historia.  

En primer lugar, Moisés Cosío Espinosa, el heredero del influyente empresario y 

banquero Manuel Espinosa Yglesias, no es quién está sujeto a una investigación. 

Es él, precisamente, el que la está promoviendo.    

Se trata, entonces, de un empresario que está defendiendo sus derechos y de 

autoridades que tienen la lupa puesta en Banco Accendo y su directiva que, al 

parecer, se encaminan hacia un escenario similar al de Banco Famsa, al que hace 

poco más de un año (30 de junio de 2020), le fue revocada la licencia para operar 

como tal, debido a que redujo drásticamente su índice de capitalización (ICAP) “por 

malas prácticas”, según dijeron en su momento las autoridades financieras.  

 

HISTORIAS DE REPORTEROS 

CARLOS LORET DE MOLA 

EU perdió la guerra y Biden puso la cara de la derrota 

En dos semanas el mundo vio con azoro cómo se desmoronó el gobierno de cartón 

que Estados Unidos sostuvo con pinzas durante veinte años en Afganistán. 

Junto con él, cayó hecho pedazos el orgullo de la gran potencia por su reacción 

decidida en contra del régimen talibán que protegió y albergó a la organización 

terrorista que organizó en 2001 los atentados del 11 de septiembre, la peor herida 

infligida a Estados Unidos en su propio territorio. 

Al presidente Joe Biden le tocó poner el punto final a esa historia. Es con él que su 

país y el mundo han atestiguado el hecho de fondo: Estados Unidos perdió la 

guerra. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO  

El presidente opera para revocación de mandato 

Desde Palacio Nacional, López Obrador se metió a operar personalmente para 

asegurar la aprobación de la Ley de Revocación de Mandato que se ha convertido 

en una prioridad, pero también en una obsesión para el mandatario. En una reunión 

que sostuvo ayer con algunos de sus más cercanos colaboradores, el Presidente 

revisó la votación que tuvo lugar en las comisiones legislativas, en la que se aprobó 

el dictamen de la iniciativa que se pretende aprobar en un periodo extraordinario de 

sesiones en el Senado antes del 1 de septiembre. 

La urgencia que tiene el Presidente para que salga la Ley de Revocación se reflejó 

en la instrucción directa que les dio a sus colaboradores para que hablaran con los 

dirigentes del Partido Verde Ecologista de México porque sus senadores y 

diputados no votaron a favor del dictamen en la reunión de las Comisiones de la 

Permanente que se realizó el pasado lunes. “Tenemos que asegurar los votos de 

los Verdes para la votación en el pleno”, ordenó. 

 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

DE QUE es necesario el regreso a clases, ¡ni duda cabe! Lo que no está tan claro 

es la forma de hacerlo de manera segura, sobre todo en las escuelas públicas. Todo 

indica que el plan de la SEP es darles la bendición a las niñas y los niños... y que 

sea lo que Dios quiera. 

 

A MENOS de dos semanas del inicio del curso escolar no hay un programa de 

emergencia, mucho menos presupuesto, para limpiar las escuelas y acondicionarlas 

tras año y medio cerradas. Dejarles esa tarea a los padres es una claudicación del 

Estado en sus deberes. 

 

A ESO hay que sumar la negativa de Hugo López-Gatell para vacunar a menores 

de edad; y su rechazo a aplicar un refuerzo a los maestros vacunados, pese a que 

la necesidad de hacerlo fue emitida por la propia CanSino. Hasta ahora no hay 

evidencia científica de que el subsecretario sepa lo que está haciendo. 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-08-18/op210553?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Que se vayan todos 

 

La democracia en México empezó con la creación de un árbitro electoral 

independiente del gobierno. El proceso no fue fácil. Si bien el Instituto Federal 

Electoral fue creado en 1990, el secretario de Gobernación mantuvo la presidencia 

hasta 1996. A partir de ese momento, con un IFE encabezado por primera vez por 

un ciudadano, José Woldenberg, dio inicio la democracia en nuestro país. No 

sorprende que en 1997 el PRI perdió por primera vez la mayoría absoluta en la 

Cámara de Diputados. 

Preocupa por eso que el presidente López Obrador quiera eliminar a los árbitros 

electorales imparciales: "Ya llevo muchos años en esto, no me estoy chupando el 

dedo -dijo-; entonces, ya no les tengo confianza. Lo mejor es una renovación porque 

la democracia tiene que estar en manos de gente incorruptible, honesta... No hay 

más que una renovación tajante, tanto en el INE como en el Tribunal". 

 

SACAPUNTAS 

Aviso de Monreal  

Nos hacen ver que la mismísima titular de Segob, Olga Sánchez Cordero, cabildea 

con los partidos políticos la aprobación del periodo extraordinario que quiere el 

presidente López Obrador, para sacar la Ley Federal de Revocación de Mandato. 

Sin embargo, el líder de la Jucopo del Senado, Ricardo Monreal, ya avisó a Palacio 

Nacional que lo ve difícil.    

Se acercan a Rosa Icela 

Nos cuentan que la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, tuvo ayer una 

reunión de acercamiento con la Comunidad Libanesa de México. Fue a puerta 

cerrada, pero nos explican que se dio en términos muy cordiales. Se habló de 

cuestiones de seguridad y los libaneses le entregaron a la funcionaria peticiones 

específicas. Es la primera de varias que se tendrán. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/que-se-vayan-todos-2021-08-18/op210555?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/8/18/sacapuntas-326990.html
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ALHAJERO  

MARTHA ANAYA 

Los de abajo y la carta de Delfina 

En este caso, el título no remite a la novela del jalisciense Mariano Azuela, por más 

que la historia remita a la lucha de los pobres contra los ricos, en tiempos de la 

Revolución Mexicana. 

No, aquí tiene que ver con una expresión de López Obrador en su mañanera de 

ayer, a propósito de la carta que pidió la Secretaría de Educación Pública a los 

padres de familia “en donde autorizan que el pequeñito puede estar en la escuela”. 

Y es que fue tal el revuelo que armó tal petición que el propio presidente marcó su 

raya, se deslindó de tal absurdo, lo echó abajo y acusó de su autoría a “una decisión 

de abajo”. 

 

 

Pepe Grillo 

Caminos sin ley 

La secuencia de accidentes letales de motocicletas en las inmediaciones del tramo 

de Tres Marías de la carretera México-Cuernavaca enlutó muchos hogares. 

Quedó documentado, incluso con videos, que la causa principal fue el exceso de 

velocidad. Se desplazaban a más de 200 kilómetros por hora, algunos “echando 

carreritas”. 

 

 

Federico Arreola 

AMLO, aplaudir los memes de Brenda Lozano que se burlan del Peje, ¿o ya no hay 

libertad? 

Este miércoles me ha despertado la peor de las pesadillas; hace ya 10 minutos, 

pero sigo alterado, peligrosamente agitado. Cuento la historia. 

Empiezo deseando, de todo corazón, que el presidente López Obrador y su vocero 

Jesús Ramírez entiendan que la señora Brenda Lozano les ofrece una enorme 

oportunidad para mejorar la imagen de la 4T. 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/8/18/los-de-abajo-la-carta-de-delfina-327002.html
https://www.cronica.com.mx/notas-caminos_sin_ley-1199884-2021
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-amlo-aplaudir-los-memes-de-brenda-lozano-que-se-burlan-del-peje-o-ya-no-hay-libertad/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-amlo-aplaudir-los-memes-de-brenda-lozano-que-se-burlan-del-peje-o-ya-no-hay-libertad/


                                                                                                                                                                                    

57 
 

 

 

Rozones 

La Segob y las señales cruzadas 

Nos comentan entre las filas de los partidos de oposición que quien anda 

cabildeando con ellos en estos días es la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 

Cordero. Algo que podría no resultar novedoso si se considera que la ministra en 

retiro se encarga de los asuntos de política interna. Ah, pero lo que está haciendo 

que más de uno levante la ceja es que la funcionaria ande empujando que el llamado 

“bloque opositor” en el Congreso vote a favor de que se realice un segundo periodo 

extraordinario en el Senado y un tercero en la Cámara de Diputados.  

¿Y por qué llama la atención? Primero, nos señalan, porque en su paso por el 

Senado nunca lo hizo, ni siquiera la Ley que regula la cannabis, que construyó 

con Ricardo Monreal y que aún no se resuelve. Y segundo, porque abre canales 

paralelos, brincándose la autonomía del Poder Legislativo, al diálogo que para el 

mismo fin tiene abierto el propio Monreal desde hace varios días. Uf. 

 

Javier Solórzano 

De memoria. 1987, URSS-Afganistán 

En 1987 la URSS estaba al borde del colapso. Mijaíl Gorbachov intentaba un cambio 

con el glasnost y la perestroika, (reestructuración económica y apertura). 

Los intentos de cambio parecían tratar de alargar el tiempo de un régimen que se 

caía a pedazos. Los rusos sabían que la única forma de salir de la gran crisis era 

cambiando de régimen y para ello el país iba a tener inevitablemente que 

reorganizarse e incluso volver a las viejas fronteras de principios del siglo XX. 

 

Bibiana Belsasso 

Los talibanes, de regreso 

El avance de los talibanes y la toma de Kabul, en menos de una semana, ha sido 

de las noticias más devastadoras de los últimos tiempos en el mundo. 

Las preguntas que se hacen en muchas partes son ¿si la presencia de tropas 

norteamericanas por más de 20 años en Afganistán valió la pena?, ¿si se justifica 

la muerte de más de dos mil solados estadounidenses? 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/segob-senales-cruzadas-447731
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/memoria-1987-urss-afganistan-447732
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/talibanes-regreso-447689
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Ángeles Aguilar 

Sequía riesgo crediticio para 11 aseguradoras y refrescos y tortillas más presión 

Cuando el río no suena… Recientemente le platicaba sobre el inminente estrés 

hídrico al que está sujeto nuestro país y sus implicaciones económicas. 

La realidad es que en los últimos años las sequías han representado cuantiosas 

pérdidas para la agricultura, pesca y las industrias fuertemente dependientes del 

agua. 

 

Arturo Damm 

Empleo formal 

En julio se crearon, en el sector formal de la economía, 116 mil 543 nuevos empleos. 

¿Muchos? ¿Pocos? Comparemos. 

Entre enero y febrero del año pasado, antes del inicio de las jornadas de sana 

distancia (marzo), y del cierre parcial de la economía (abril y mayo), se crearon 172 

mil 094 nuevos empleos. Entre marzo y julio, los meses más graves de la recesión, 

se perdieron 1 millón 117 mil 584. Entre agosto y noviembre se crearon 555 mil 600. 

En diciembre se perdieron 277 mil 820. 

 

 

Marco A  Mares 

StarLink, ¿David contra Goliat? 

Elon Musk está entre los hombres más ricos del mundo y entre los magnates que 

están buscando conquistar el espacio. 

Por el monto de su riqueza se disputa el primer lugar mundial con Jeff Bezos, el 

dueño de Amazon. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/sequia-riesgo-crediticio-11-aseguradoras-refrescos-tortillas-presion-447712
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/formal-447568
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/StarLink-David-contra-Goliat-20210818-0004.html
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La gran Carpa 

Escapista 

Sobre la queja de la gobernadora electa, María Eugenia Campos, al resolver que 

las expresiones de Javier Corral fueron una “violación flagrante al derecho a la 

presunción de inocencia”, la CEDH emitió una resolución en donde exhorta al 

Ejecutivo Estatal para evitar publicar información que vulnere la presunción de 

inocencia de personas sujetas a proceso judicial o en sede administrativa, mediante 

medios oficiales de Gobierno del Estado. 

 

 

¿Será? 

Testigo consentido 

Y la defensa de Emilio Lozoya pedirá nuevamente una prórroga para reunir pruebas 

en su caso, ya hasta dicen que en México se creó la figura de testigo consentido en 

lugar de la del testigo protegido. De poco sirvió el rastreo tan sofisticado de los 

dineros del acusado que hizo la UIF… Alguien quiere tomarle el pelo al Presidente 

en este caso al que se ha referido mucho, aunque ayer dejó claro que eso solo lo 

hace su peluquero. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Aun cuando las preocupaciones comunes de México y Estados Unidas son muchas 

y complejas, probablemente en estos momentos son dos las inmediatas: vacunas y 

reapertura de la frontera. Tienen relación con la salud de las personas y la 

reactivación económica de una franja territorial compartida que habitan millones de 

familias. Desde la capital del país no se ha percibido en su magnitud el impacto del 

cierre del tránsito terrestre de un país a otro, una comunicación que se interrumpió 

súbitamente por la pandemia. La vacunación es la clave para que se reabra la 

frontera. La reunión bautizada como Diálogo Económico de Alto nivel que tendrá 

lugar en Washington el 9 de septiembre, donde participarán la vicepresidenta 

Kamala Harris, el canciller Marcelo Ebrard y la secretaria de Economía, Tatiana 

Clouthier, despierta esperanzas.  

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210818-0010.html
https://www.24-horas.mx/2021/08/18/testigo-consentido/
https://www.jornada.com.mx/2021/08/18/opinion/006o1eco
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Astillero 

La detención de Marisela García Toledo, quien fue suboficial de la Policía Federal 

en etapas de la docena trágica de panistas en Los Pinos, remacha los clavos de 

culpabilidad de Genaro García Luna y su mano derecha, Luis Cárdenas Palomino, 

en las historias de fabricación de culpables, montaje de presuntos éxitos y la tortura 

como método usual de tratamiento a quienes caían en manos de ese grupo de 

criminales con nombramiento oficial, que adquirieron máxima relevancia durante la 

administración de Felipe Calderón Hinojosa. 

Además de añadir elementos de prueba sobre los actos de salvajismo cometidos 

contra familiares de Israel Vallarta, quien irónicamente sigue en la cárcel, las 

declaraciones de la detenida García Toledo constituyen una confirmación del 

cuadro de descomposición institucional que se vivió durante ese calderonismo. 

 

Rayuela 

 

 

Editorial 

Concretar el derecho humano al agua 

Un proyecto de Ley General de Aguas se presentó ayer, consensuado por 

integrantes de la Comisión de Recursos Hidráulicos del Senado, el grupo 

parlamentario de Morena sobre Medio Ambiente, la fracción del PT en la Cámara 

de Diputados y la Coordinadora Nacional Agua para Todos, cuya redacción recoge 

el trabajo realizado en centenares de foros a lo largo de más de nueve años. 

Entre las innovaciones de esta propuesta se incluyen instancias democráticas de 

gestión hídrica, instrumentos de defensa del agua, regulación del régimen de 

concesiones, impulso del uso sustentable y respeto a pueblos originarios, ejidos y 

comunidades. 

https://www.jornada.com.mx/2021/08/18/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2021/08/18/edito

